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Atletas de Briviesca participan en la XXV edición 
del Cross Félix Hernando
Jairo Grijalvo y Estefanía Fernández fueron los ganadores de la categoría senior, en una 
competición que contó con la participación de más de 900 atletas de todas las categorías.

BD

En una mañana fría pero soleada, el ambiente de-
portivo impuso su impronta en el circuito Félix 

Hernando en Fuente Prior. Era el 25 aniversario de la 
prueba y, un año más, fue todo un éxito de participa-
ción con más de 900 atletas en todas las categorías. 
La prueba estuvo organizada por el Club Atletismo 
Ibercaja Capiscol, con su presidenta María García 
presente de principio a fin y con la ausencia de Félix 
Novoa como sentimiento común de todos quienes se 
dieron cita en este evento. 
También recibieron un emotivo homenaje el expresi-
dente de la Diputación de Burgos, César Rico, por su 

contribución al desarrollo y difusión del atletismo du-
rante su gestión. Y Félix Bienvenido González, atleta 
de Briviesca, muy querido en este Cross, que no falta 
nunca a su cita y suele correr con su rostro tapado. 
En categoría senior masculina, sobre una distancia 
de 7.500 metros, el ganador fue Jairo Grijalvo, del 
equipo Vicky Foods, seguido de Josua Sáiz, de Soria 
y Diego varona, del Universidad de Burgos. 
En categoría senior femenina, el triunfo se lo llevó 
Estefanía Fernández, del Ibercaja Capiscol, seguida 
de su compañera del mismo equipo Elisa Hernández 
y de Marta Villarroel, del Apolo Atletismo. 
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 Pancorbo

Entrevista a Javier Cadiñanos, alcalde de Pancorbo
“Es poco ético el bloqueo económico al que el Puerto de Bilbao está sometiendo a nuestro 

polígono” 
M.A.

Javier Cadiñanos, alcalde de Pancorbo, hace un 
repaso a los primeros meses del mandato que 

arrancaba en mayo y señala las líneas maestras a 
seguir durante los próximos cuatro años.  Hace hin-
capié en que el futuro de la localidad pasa por la 
venta del polígono industrial, actualmente en manos 
del Puerto de Bilbao, a otra entidad o administración. 
Reitera la necesidad de crear un tercer carril en la 
AP1 y aborda los proyectos para la localidad para 
lograr fijar población joven y mejorar la calidad de 
vida de los mayores. 

P.- Ha transcurrido algo más de medio año desde su 
llegada a la Alcaldía de Pancorbo. ¿Cómo han sido 
estos meses? ¿qué balance hace?
R.-Buena parte de los que formamos el actual equipo 
ya estábamos en la anterior legislatura y por consi-
guiente no nos ha pillado casi nada de nuevo. Te-
nemos ilusión por seguir aportado proyectos e ideas 
para que nuestro municipio pueda mejorar los servi-
cios e infraestructuras que ofrece, y los vecinos se 
puedan sentir plenamente realizados y orgullosos de 
vivir en un pueblo. 

P.-. En septiembre se encontraba con el primer reto 
tras el ‘no’ de muchos vecinos de la zona A la planta 
de biogás. ¿En qué punto ha quedado este proyec-
to?
R.- En realidad, el emplazamiento de la planta de 
biogás no es en Pancorbo si no en Altable, si bien es 
cierto que la concentración multitudinaria de rechazo 
a una planta que pretende procesar 200.000 tonela-

arcén de la N1 en la zona del desfiladero. Además, 
hay basura en la zona del desfiladero y creemos que 
es necesaria la prohibición de aparcar en el tramo 
más próximo al puente que da acceso a la ermita. 
En el puente sobre la carretera de la antigua tejera, 
hemos abordado los requisitos para poder quitarlo, 
posibles restricciones de tráfico y crear una zona de 
servidumbre y limitaciones. A mayores, el talud sobre 
el camino en el punto km 57,5 de la AP1 tiene riesgo 
de desprendimiento sobre la calzada de la carretera. 
Sería positiva la colocación de pantallas acústicas y 
se ha solicitado una autorización para sustituir una 
antigua tubería somera de unos 200 metros que dis-
curre por el arcén de la N1.

P.- La N1 sigue siendo uno de los puntos negros de 
las carreteras nacionales. Nada nuevo en este as-
pecto.
R.- Por desgracia recientemente ha fallecido un ve-
cino de nuestra comarca en esta vía. Con la liberali-
zación de la AP1 el número de accidentes es cierto 
que se ha reducido drásticamente y esperamos que 
con las mejoras que se están realizando en la vía se 
reduzcan a cero. Confiamos en que la ejecución del 
tercer carril en la AP1 sea una realidad a corto plazo.

P.- ¿En qué punto se encuentran las obras del muro 
de la carretera?
R.- Fomento realizó una reparación provisional a ex-
pensas de rectar un proyecto de actuación definitivo. 
Según las últimas noticias que tenemos el proyecto 
está redactado, después de nueve años, y presu-

das de lodos se hizo en Pancorbo. 
Con el debido respeto a la decisión 
soberana que tome el ayuntamien-
to de Altable, entendemos que una 
empresa de estas características 
no responde al modelo de desarro-
llo que necesita nuestra comarca y 
nos posicionamos, como vecinos, 
claramente en contra. 

P.- Por otra parte, en junio, pedía 
a la demarcación de carreteras la 
limpieza de la N1.
R.- Después de varios aplazamien-
tos hemos concertado una reunión 
con la dirección de Demarcación 
de Carreteras para el día 12 de fe-
brero con el objetivo de tratar diver-
sos asuntos.
En la N-232 las cunetas están ta-
padas y una inundación debajo del 
puente de la N1. Por otra parte, hay 
que trabajar en la consolidación 
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puestada una inversión en torno a los 400.000 euros.
Supuestamente las obras se iban a licitar el otoño 
pasado y estamos a la expectativa.

P.- Hablando de movilidad. ¿Cómo están funcionan-
do los bonos taxis?
R.-Razonablemente bien. Dado que es un servicio de 
nueva implantación y como no sabíamos la demanda 
que iba a tener, se limitó a viajes a los hospitales de 
Miranda de Ebro y Burgos. Como tenemos partida 
económica, barajamos la posibilidad de extender el 
servicio a los jóvenes para que vayan a la ciudad por 
temas de ocio o deportivos.

un erial. Dispone de vía con entra-
da y salida a la que une Madrid con 
Hendaya. Potencialmente sería 
una instalación óptima para empre-
sas logísticas por la ubicación y el 
acceso a la vía. Entendemos que, 
si después de 10 años el Puerto de 
Bilbao no tiene interés por desarro-
llar ningún tipo de actividad econó-
mica, lo lógico sería que lo adqui-
riese otra administración, estado o 
comunidad autónoma, y lo pusiese 
a disposición de quienes realmente 
quieran generar actividad económi-
ca en nuestra comarca. Ciertamen-
te hay empresas que se han intere-
sado por ese suelo y no podemos 
hacer otra cosa que remitirle a su 
legítimo propietario. Sin duda pa-
rece poco ético el bloqueo econó-
mico al que nos están sometiendo. 
El desarrollo de nuestra comarca 

P.- En cuanto al polígo-
no, el pueblo sigue per-
diendo la instalación de 
nuevas empresas por 
la falta de suelo. En-
tiendo que es un asun-
to de vital importancia 
dar solución a esta 
cuestión.
R.- Pancorbo tenía un 
polígono industrial de 
unos 550.000 metros 
cuadrados.
Se vendió en su totali-
dad al Puerto de Bilbao 
con la idea de desarro-
llar una plataforma lo-
gística. Por motivos pu-
ramente políticos no se 
ha desarrollado como 
inicialmente estaba 
previsto ya que han 
apostado por invertir 
en Arasur y no en Pan-
corbo. Actualmente hay 
unos 60.000 m2 urba-
nizados siendo el resto 

también pasa por activar esta infraestructura.

P. En cuanto a dotaciones en qué punto se encuen-
tra el proyecto de centro social que el Ayuntamiento 
pretendía reformar con la ayuda de los fondos vincu-
lados a Garoña.
R.- Pretendemos rehabilitar una antigua casa con un 
triple objetivo. En la planta baja crearíamos un espa-
cio para personas mayores. En la primera planta ha-
bilitaríamos una zona de emprendimiento y oficinas y 
la segunda planta la dejaríamos diáfana para sala de 
formación, espacio expositivo y usos múltiples. Lici-
tamos las obras con la idea de empezar lo antes po-
sible, pero tenemos el proyecto paralizado por patri-
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lacionada con la naturaleza ¿Qué proyectos quiere 
llevar adelante?
R.- Tenemos pendiente con SODEBUR la realiza-
ción de cuatro proyectos por un importe cercano a 
los 200.000 euros. Tenemos previsto la realización 
de un centro de doma para el caballo losino, una vía 
ferrata, un par de casetas de avistamiento de pájaros 
y la instalación de seis bicicletas eléctricas. 

P.- En este punto no puede dejar de hablarse de la 
figura del caballo losino.
R.- Sin duda es el hecho diferencial de los Montes 
Obarenes. Con el centro de doma que pretendemos 
realizar, tenemos la idea de poder disponer de una 

P.- ¿Y para retener población jo-
ven?
R.- Pienso que se necesitan reali-
zar determinadas acciones que su-
peran la capacidad de actuación y 
económica de cualquier municipio, 
que deberían ser la administración 
autonómica o estatal las que lleva-
sen a cabo este tipo de políticas. 
Proponemos crear vivienda so-
cial en alquiler para jóvenes, una 
apuesta decidida por fomentar el 
empleo femenino en el medio rural, 
una fiscalidad favorable y progre-
siva para municipios de menos de 
500 habitantes, ayudas a la nata-
lidad y a la crianza de los hijos en 
el medio rural. Evidentemente son 
ayudas que ya existen, pero no con 
la cuantía suficiente.
No podemos eliminar servicios, no 
cerrar colegios ni consultorios mé-
dicos.

docena de caballos domados y listos para ofrecer 
paseos por nuestro entorno.

P.- Tampoco se olvida de los mayores de la comarca. 
¿Qué acciones propone para ellos?
R.- Por poner un ejemplo gráfico, nosotros pertene-
cemos a la Mancomunidad Desfiladero Bureba, so-
mos 17 pueblos y apenas sumamos 1600 personas. 
Nos encontramos con personas mayores y en algu-
nos casos solas. Habilitar locales donde se puedan 
reunir, ofrecer actividades lúdicas, físicas y menta-
les, taxi a la demanda para cuando necesiten ir al 
médico o a comprar en los pueblos donde no haya 
tiendas es de vital importancia.

monio porque en la fachada de 
la casa había un escudo tapado 
y muy deteriorado, pero la han 
considerado como BIC.

P. ¿Qué otras dotaciones quie-
ren desarrollar a lo largo de este 
mandato?
R.- Vamos a presentar un pro-
yecto para hacer una vivien-
da social y dos espacios para 
emergencias sociales. Una 
de las mayores demandas de 
nuestros vecinos son unas pis-
cinas.
Tenemos el proyecto, pero con-
federación no nos autoriza el 
emplazamiento por considerar-
lo zona inundable. 

P.- En este sentido, como alcal-
de ha señalado que uno de sus 
objetivos es hacer de Pancorbo 
una villa turística familiar y re-
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                    Busto de Bureba

Cuidando el medio ambiente
Busto de Bureba continúa 

embelleciendo su entorno. 
En la zona de las piscinas, 
más concretamente en su 
aparcamiento “estamos repo-
niendo unos árboles que se 
había secado y poner otros 
para sombra en la piscina y 
dejamos unos alcorques para 
poder plantar alguno”, como 
comenta el concejal de Medio 
Ambiente Carmelo Gutiérrez. 
Pero Busto de Bureba continúa 
ampliando y conservando su 
masa forestal. El año pasado 
plantaban una parcela aleda-
ña a la N-232 y este año toca 
reponer aquellos ejemplares 
que no sobrevivieron además 

mantenimiento durante 5 años. Las ayudas para este 
tipo de árboles llegan al 65%, pero “hay que vallar 
el terreno, por lo que tenemos que ver si se pueden 
realizar”. Estas ayudas está previsto que salgan en 
mayo, por lo que la plantación se llevaría a cabo en 
noviembre-diciembre próximo.
Y a estas labores de plantación y poda, se suman 
las de limpieza de las zonas arboladas. El viento ha 
dejado ramas y troncos que es necesario retirar para 
que este verano, las arboledas de Busto luzcan en 
todo su esplendor. 
Esta labor de limpieza se espera realizar la segun-
da quincena de febrero, por lo que se hace un lla-
mamiento a todos aquellos voluntarios que quieran 
colaborar para que Busto pueda presumir de un río 
limpio. 

de tareas de poda para mantener los ejemplares, la-
bores que coordina el concejal de Medio Ambiente 
Carmelo Gutiérrez.  En esta zona, de momento no 
van a plantar más, sino que apuestan por labores de 
mantenimiento, poda y reposición de los ejemplares 
que se sequen.
En cuanto a plantar nuevas especies, “los chopos no 
funcionan”, por lo que desde el Ayuntamiento apues-
tan por otras especies y subvenciones, en este caso 
de la Junta de Castilla y León, para árboles “de ca-
lidad” madereros o encinas truferas. Hay empresas 
que gestionan este tipo de subvenciones y aconse-
jan de las especies más adecuadas, pero siempre 
sería con ayudas de la Junta. Carmelo Gutiérrez se 
inclina por pinos “son los más sufridos”, y las empre-
sas que gestionan estas ayudas se encargan de su 



Luz Gaitero es artista, principalmente de pintura.
El pasado verano llevó a cabo un mural participa-

tivo en la localidad de Berzosa de Bureba, en base 
a un diseño previo y en colaboración con el Ayunta-
miento. Se realizó el mural durante el mes de julio 
2023. Estos murales participativos, hacen más diná-
mica la vida de los pueblos, en ello pueden participar 

niños y adultos ¡el que lo desee! la intención es poder 
participar en más pueblos y localidades de la zona y 
poder dar color, cultura y dinamización a la zona.
Además de estos murales participativos, también 
realiza pinturas en diferentes formatos, decoración 
en fachadas...  También realiza pequeños cursos, ta-
lleres, exposiciones...
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              Los Barrios de Bureba

Los Barrios busca ayudas para agua y viviendas 
sociales
Como otros muchos pueblos, Los 

Barrios de Bureba tiene proble-
mas de agua. En este caso, no es 
por la falta, sino por la calidad. Los 
análisis indican que el agua que lle-
ga a estas localidades no es apta 
para el consumo, tiene nitratos y ar-
sénico, y desde el Ayuntamiento de 
Los Barrios es un problema que se 
quiere solventar. La solución, traer 
el agua desde los Obarenes.
La Mancomunidad Desfiladero y 
Bureba tiene como fin principal el 
suministro de agua potable de cali-
dad a los municipios del entorno. 
El alcalde de Los Barrios de Bure-
ba visitaba al delegado de la Jun-
ta, Roberto Saiz, para solicitar ayuda para que esta 
agua llegue hasta Los Barrios y sus pedanías. Daniel 
Fontes, alcalde de Los Barrios, acompañado por el 
alcalde pedáneo de Terrazos, Carlos Mato, exponían 
al delegado un proyecto, con el que “con apenas 12 
kilómetros de canalización que se llevarían por cami-
nos, llevar agua de calidad a estos municipios”. 
Daniel Fontes recordaba que el agua de la Manco-
munidad llega hasta La Vid de Bureba, apenas a 2 
kilómetros de Las Vesgas, municipio perteneciente 
al ayuntamiento de Los Barrios.  Desde allí y con 
apenas 12 kilómetros de canalización “que se haría 
paralela a los caminos”, se puede llevar el agua a 
todos los municipios y dejar previsto para que llegue 
a muchos más pueblos del entorno.
Daniel Fontes apuntaba que ya han hablado con la 
Mancomunidad y está de acuerdo, ahora sólo hace 
falta la financiación.
De los municipios que conforman el ayuntamiento de 
Los Barrios de Bureba, sólo Terrazos tiene agua de 

calidad gracias a una perforación, pero como aclara 
su alcalde, Carlos Mato, “ahora tenemos agua bue-
na, pero esto n quiere decir que en algún momento 
fallen las bombas o haya que repararlas y el pueblo 
se quede sin agua un par de días, o que la perfora-
ción se agote”. 
Por otro lado, Daniel Fontes ha trasladado al dele-
gado de la Junta en Burgos, el proyecto que tiene el 
ayuntamiento de Los Barrios para construir viviendas 
sociales en el antiguo cuartel de la Guardia Civil, que 
es su día adquirió el acalde Manuel Mato. 
“Se podrían construir ocho casas, pero queremos 
empezar por dos. El tejado está nuevo, y el interior 
está compartimentado, habría que rehabilitar los in-
teriores, ventanas y puertas. Hemos limpiado todo, 
que estaba lleno de zarzas”. Fontes recuerda que 
son varias familias las que han preguntado por casas 
de alquiler en Los Barrios. La idea es ir rehabilitando 
en función de conseguir fondos y ayudas para ello y 
que haya demanda de alquiler. 

Terrazos de Bureba

#Vamos a darles un toque
La Asociación Cultural y de Ocio ‘El Prio-
rato’ de San Miguel de Pedroso lanzaba, 
por quinto año consecutivo, un llama-
miento a todas esas personas que tienen 
sus raíces en las zonas rurales, vivan en 
ella o no, para que el primer fin de sema-
na de febrero, cuando se celebra el Día 
de la Repoblación, pongan en la actuali-
dad a esos núcleos a través de un repi-
que de campanas en cada pueblo, que 
será colgado en redes sociales con el 
hashtag #VamosADarlesUnToque. Y Te-
rrazos de Bureba se ha sumado un año 
más a esta iniciativa.A las 13:00h, las 
campanas empezaron a repicar para de-
mostrar que la España vaciada no está 
tan vacía, y que en los pueblos se puede 
vivir. Un llamamiento a la esperanza. 
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 Frías 

National Geographic se rinde ante la belleza medieval 
de Frías
La ciudad más pequeña de España ha dejado im-

presionados a los encargados de la prestigiosa 
publicación internacional que la ha escogido como 
uno de los pueblos medievales más bonitos de Es-
paña. En esta exclusiva lista de honor se ha conside-
rado el enorme patrimonio fredense como las casas 
colgadas, su castillo, el puente medieval o algunas 
de sus iglesias, todas construcciones que moldean 
y modelan un paisaje teñido de verde y tonos ma-
rrones y rojizos con calles empedradas. También a 
las afueras, junto al río Molinar y el comienzo de la 
colina de San Roque se puede visitar un lavadero 
medieval.  
Frías también pertenece a la Asociación de Los Pue-
blos Más Bonitos de España, una organización que 
promueve la vida rural y le da un espacio a esas zo-
nas que ya hace unos años pasaron a formar parte 
del ya no tan nuevo concepto de la España vacía o 
vaciada. En un rápido repaso cabe destacar su puen-
te medieval sobre el río Ebro construido en época 
romana y reconstruido durante la Edad Media. Por él 
pasa la calzada romana que conectaba el comercio 
de la zona de la meseta con la costa cantábrica sien-
do uno de los mejores ejemplos de puente fortificado 
de España. 
El Castillo de la Ciudad de Frías data del siglo X y 
es una de las fortalezas roqueras más espectacu-
lares de Castilla construido en lo alto de un peñón, 
algo fundamental por una cuestión defensiva, ya que 
además suponía la única entrada de la ciudad amu-
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rallada. También es de destacar la 
Iglesia de San Vítores documen-
tada desde el año 1211 sufrien-
do a lo largo del tiempo algunos 
derrumbamientos siendo actual-
mente lo más interesante a nivel 
arquitectónico es su portada góti-
ca. Otra pieza determinante en la 
calificación ha sido la Ermita de 
Nuestra Señora de la Hoz que se 
encuentra al cobijo de una gran 
roca y durante la Edad Media sir-
vió de hospedería para los pere-
grinos del Camino de Santiago. 
Finalmente, la Iglesia de San Vi-
cente, cuyo pórtico románico se 
encuentra en la actualidad tras-
ladado al Museo de Claustros de 
Nueva York, cierra la larga lista de 
esta joya medieval destacada a 
nivel internacional. 
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 Frías

Actividades durante el mes de enero en Frías
Lorena Rodríguez

Incorporación de jóvenes talentos
En un emocionante desarrollo para la comunidad 

de Frías, este 2024 podremos ver la llegada de nue-
vos jóvenes talentos con aspiraciones profesionales. 
Se han trasladado a la localidad para contribuir a su 
desarrollo a lo largo de todo este nuevo año.
Este proyecto ha sido posible gracias a la subvención 
de financiada por los Fondos Next Generation-EU, 
en el marco del Plan de Recuperación, Transforma-
ción y Resiliencia.
Estos fondos europeos están destinados a impulsar 
iniciativas que fomenten el crecimiento económico 
sostenible y la generación de empleo. Inicialmente la 
subvención era de 118.160,00 euros, pero finalmen-
te al quedar una de las vacantes sin cubrir, el importe 
quedó finalmente en 94.528,16 euros.
El contrato se realiza gracias a subvenciones públi-
cas destinadas a la financiación del “Programa de 
Primera Experiencia Profesional en las Administra-
ciones Públicas.
La llegada de estos jóvenes profesionales de entre 16 
y 30 años, no solo representa una oportunidad para 
su crecimiento personal y profesional, sino que tam-
bién promete aportar nuevas perspectivas y energía 

a la comunidad de Frías. Su actividad contribuirá a la 
colaboración intergeneracional, al desarrollo sosteni-
ble y a la implementación de iniciativas innovadoras.
Nicolás Martínez desempeña el vital rol de peón de 
servicios múltiples, contribuyendo con su dedicación 

y habilidades polifacéticas para mantener el orden y 
la funcionalidad en diversos aspectos de la comuni-
dad. Alejandro Arias se destaca como el jardinero, 
embelleciendo los espacios locales con su talento. 
Álvaro Ruiz, por su parte, asume el papel de guía de 
turismo y Lorena Rodríguez brinda una perspectiva 
moderna y conectada como community manager, uti-
lizando su destreza en las redes sociales para forta-
lecer la comunicación y la participación comunitaria.
La llegada de los cuatro jóvenes a la ciudad no solo 
marca un hito para sus carreras individuales, sino 
que también representa un paso positivo hacia el de-
sarrollo y la Ciudad de Frías.
Cabalgata
En una tarde mágica llena de ilusión y alegría, los 
Reyes Magos descendieron desde Oriente para lle-

galo especial, convirtiendo la velada en un momento 
único y mágico para toda la comunidad.
San Sebastián
En una jornada llena de alegría y tradición, la comu-
nidad de Frías se reunió el pasado 20 de enero para 
celebrar la festividad de San Sebastián. La jornada 
comenzó con el chocolate en Casa de Angelines y 
prosiguió con un divertido pasacalles que recorrió las 
principales calles de Frías, desde las Eras hasta San 
Vicente.
Vecinos de todas las edades se unieron para pre-
senciar la procesión, donde la música festiva conta-
gió de buena energía a la comunidad. La iglesia de 
San Vicente Mártir fue el epicentro de la celebración, 
donde se llevó a cabo la Misa Mayor en honor a San 
Sebastián. 

var la magia de la Epifanía a los 
corazones de los niños de Frías. El 
esperado evento tuvo lugar el pa-
sado 5 de enero, culminando en la 
iglesia de San Vicente Mártir, donde 
los pequeños fueron recibidos con 
sonrisas y regalos.
La colaboración conjunta entre el 
Ayuntamiento de Frías, la Asocia-
ción de Mujeres Luna y la Asocia-
ción de Padres y Madres de Alum-
nos (AMPA) fue fundamental para 
hacer posible este inolvidable en-
cuentro. Gracias al esfuerzo y de-
dicación de estas organizaciones, 
cada niño del pueblo recibió un re-
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Acto seguido, se llevó a cabo la entrega de premios, 
donde se reconoció la destacada colaboración de 
Fernando Alonso, que ha contribuido de manera sig-
nificativa al bienestar y desarrollo de Frías. Su de-
dicación fue aplaudida por los asistentes, quienes 
expresaron su gratitud por su compromiso continuo. 
Además, se otorgaron premios especiales a las dos 
personas más longevas de Frías, José Raimundo e 
Isabel Artíguez, reconocimiento a su sabiduría, expe-
riencia y contribuciones a lo largo de los años.

La competencia amistosa también fue parte integral 
de la celebración, con un animado campeonato de 
Mus y Tute que atrajo a participantes de todas las 
edades. La jornada concluyó con una cena, risas 
compartidas y la promesa de continuar preservando 
y celebrando las tradiciones que hacen única nuestra 
querida localidad de Frías.
Limpieza zonas públicas
El Ayuntamiento de Frías ha llevado a cabo una des-
tacable labor de limpieza y jardinería, transforman-
do diversos espacios del municipio. En un esfuerzo 
por mantener el orden en nuestra comunidad, se han 
realizado exhaustivas tareas de limpieza para elimi-
nar hierbas y matojos que afectaban a la accesibili-
dad de diferentes áreas.



Uno de los principales símbolos de identidad de la 
villa salinera, la danza del Escarrete, reunió en la 

Plaza Nueva de la villa a decenas de espectadores 
en una jornada casi primaveral. 
Entre los asistentes se encontraban representantes 
políticos tanto a nivel nacional como local mostrando 
que este evento de honda raigambre borra las habi-
tuales diferencias políticas. 
Como desde hace siglos esta fiesta peticionaria co-
menzó en su día principal con el canto de la Salve en 
la iglesia de San Cosme y San Damián, en la que se 
adora a la reliquia, antes de acudir en comitiva a la 
Plaza Mayor. 
Allí la Banda Municipal de Música tocó las piezas en 
las que en primer lugar los hombres bailan alrededor 
de las gallinas y conejos entregándose al relevarse 
la espada con cintas cerrando el baile individual las 
mujeres. 
Finalmente bailan juntos en torno al portador del palo 
donde cuelgan las dos gallinas y los dos conejos, 
símbolo del hogar familiar, la jota pozana. Finalizada 
esta la música, otro de los símbolos pozanos por ex-
celencia, tomo el relevo ya con la participación de los 
asistentes llenándose la plaza de parejas bailando al 
son de las piezas interpretadas por la banda. 
No se conoce con exactitud el origen de esta singu-

lar danza pozana, que no tiene equivalentes en la 
comarca, pero su formato en el que se baila a la pata 
coja alrededor de los animales y el hecho de que se 
realice, ahora simbólicamente, un sacrificio la sitúan 
en un tiempo muy lejano. 
Tras la diáspora de población que en La Bureba su-
pusieron los años 60 esta secular tradición desapa-
reció y permaneció en el olvido durante varios años 
siendo rescatada por iniciativa de la Cofradía de San 
Blas en los años 70. 
Para garantizar que el Escarrete no vuelva a caer en 
el olvido las nuevas generaciones de pozanos ya co-
nocen y participan en la danza. Así se contribuye de 
forma definitiva a la conservación de la tradición que, 
debido a su antigüedad y fuerte arraigo en la villa, fue 
declarada de Interés  Turístico Regional por la Junta 
de Castilla y León. 
También adelantándose a los tiempos se eliminó el 
sacrificio de los animales en la danza simulando los 
golpes de la espada con la que en el pasado se ma-
taba al animal. 
Su arraigo es tan profundo en la sociedad pozana 
que incluso su propio nombre popular se ha transfor-
mado del lingüísticamente correcto, Desjarrete, a la 
voz popular de Escarrete que no tiene definición en 
el diccionario de la lengua española. 
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 Poza de la Sal

Visita al Monasterio de la Asunción
Cristóbal Cuevas

Con motivo de los 800 años de la Impresión de los 
estigmas de San Francisco, el Monasterio de la 

Asunción de Cástil de Lences, concertó con el Ayun-
tamiento de Poza de la Sal, varias visitas de dos ho-
ras de duración, al interior de la clausura. Esto se da 
solamente en ocasiones de especial relevancia para 
la Orden. 
Así, los vecinos, pudieron participar de esta mara-
villa de arte en la primera visita guiada del sábado, 
día 20 de enero, quedando enormemente sorpren-
didos frente a las impresionantes mejoras acometi-
das. Incluso la Familia Real, se hospedó en dichas 
estancias, donde la paz es sumamente palpable. 
Comenzando el recorrido con Sor Petronila, la aba-
desa, y Sor Javier, por el claustro románico, fue po-
sible admirar el órgano barroco, retablos, cuadros y 
esculturas, como la pila bautismal de Valdearnedo o 
la pintura de la rama capuchina, procedente de Bru-

jas. Además del refectorio o comedor, con su púlpito 
y gran sarga de la Última Cena, se pudo acceder a la 
Sala Capitular, presidida por un antiguo bajorrelieve 
del misterio titular. 
No menos importante resultó el taller de costura, 
dado que las hermanas viven del bordado. Al punto, 
estaban siendo restauradas unas valiosas piezas de 
La Rioja, en seda y oro. Finalizó el deleite para los 
sentidos de los visitantes en la cuidadísima biblio-
teca conventual, con sus llamativas plantas y flores 
de invierno. Asimismo, nos recordaron que el primer 
Belén surgió de su fundador y, que tradicionalmen-
te, estos se desmontan el dos de febrero, día de la 
vida consagrada y fiesta de la Candelaria, porque la 
Virgen presentó al Niño en el templo para su Purifi-
cación, ofreciendo pobremente un par de tórtolas. El 
agradecimiento de todos fue unánime para con las 
doce monjas. 

Fiesta de San Antón

Con una temperatura bonancible, se celebró nue-
vamente, la Fiesta de San Antón Abad en Poza 

de la Sal. Fue la Cofradía de Ánimas, la encargada 
de organizar la Rifa del domingo, día 21 de enero. 
Una jornada que antaño convocaban los pastores, 
en la que tuvo lugar la tradicional “vuelta” con los mú-
sicos locales, desde la Plaza Nueva hasta la iglesia. 
Se pudieron ver abundantes jóvenes de la villa con 
sus capas y chisteras, recuperadas recientemente. 
No faltó el pan con queso ni el caldo o vino español 
para todos los asistentes. Verdaderamente, es de 
reseñar la alta concurrencia del vecindario en esta 
fecha tan señalada en nuestra localidad, con moti-
vo del patrono de los animales. El Ayuntamiento di-
fundió un pío cartel con la imagen del santo, la talla 
relicario con su cerdito a los pies, que está al culto 
en la parroquia. También hubo lotes de naranjas en 
honor a San Sebastián. Cada 20 de enero, los pana-
deros pozanos -hasta cinco hornos-, verificaban su 
festividad, pese a la desaparición de otra de tantas 
ermitas.

Cristóbal Cuevas
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La detención en Poza de la Sal de los embajadores 
de la Liga (1528)
Cristóbal Cuevas

En cualquier historia de Poza de la Sal no 
puede faltar una referencia al episodio co-

nocido como «la prisión de los embajadores 
de la Liga en el castillo», ocurrido en el año 
1528, como consecuencia de la ruptura de 
las negociaciones de paz que, en el contexto 
de la Guerra de Italia, tenían lugar por aquel 
entonces en Burgos entre el emperador Car-
los V y los representantes de la Liga de Cog-
nac. 
Conocíamos estos hechos, principalmente, 
a través de algunas páginas de «El Viaje 
hecho por España y Francia», el precioso 
testimonio del diplomático y humanista vene-
ciano Andrea Navagero. Pero nos faltaba un 
estudio riguroso y exhaustivo de esos cuatro 
meses en que la villa burebana acogió, como 
forzados huéspedes, a los ilustres embaja-
dores de Francia, Inglaterra, Venecia, Flo-
rencia y del Duque de Milán, con sus séqui-
tos y servidores, custodiados por la guardia 
del propio emperador.
A ese vacío han querido dar respuesta aho-
ra las más de doscientas densas páginas del 
libro «La detención en Poza de la Sal de los 
embajadores de la Liga (1528). El testimonio 
de Andrea Navagero y otras fuentes contem-
poráneas», que acaba de ver la luz. Su au-
tor es Jaime Urcelay, tenaz estudioso de la 
historia y la etnografía de Poza, de la que es 
originario.
Una minuciosa y documentada investigación 
del episodio
Resultado de una larga investigación y con 
un enfoque de tipo académico, la obra está 
dividida en cinco partes. La primera, recapitula el 
contexto histórico de los hechos, que no es otro, 
como queda dicho, que la lucha por la hegemonía 
en Italia entre el emperador Carlos V y el rey fran-
cés Francisco I, al que, en aquel momento y tras el 
incumplimiento del Tratado de Madrid, se habían uni-
do Inglaterra y los «estados» italianos. Un escenario 
histórico muy complejo, que el autor del libro ha tra-
tado de ordenar y sintetizar.
La segunda parte aborda la revisión sistemática del 
conjunto de fuentes contemporáneas de los sucesos, 
aportando algunas novedades significativas. Ese es 
el caso, por ejemplo, de un nuevo e importante do-
cumento del mismo Navagero, no traducido ni publi-
cado hasta ahora en España: el extenso despacho 
diplomático enviado a Venecia el 1 de junio de 1528, 
en el momento en que recobró la libertad. 
El tercer gran apartado del estudio se centra en el 
conocimiento a fondo de la personalidad de Nava-
gero y de su mencionada obra «El Viaje...», cuyos 
detalles sobre Poza y la comarca de La Bureba en el 
siglo XVI tienen un gran interés historiográfico. 

Personajes, hechos y lugares del testimonio de Na-
vagero
La parte central del libro es la cuarta, en la que se 
propone una nueva traducción de las páginas de «El 
Viaje...» dedicadas a la detención de los embajado-
res de la Liga, seguida de la explicación de los dis-
tintos hechos, personajes, lugares y circunstancias 
referenciados por el embajador veneciano. Una fas-
cinante figura del Renacimiento, cuya erudición, ob-
jetividad y honestidad de juicio no le impiden expre-
sar, con sarcasmo, su desagrado respecto a Poza, 
explicable por las privaciones a las que fue sometido.
La publicación se completa, ya en su parte quinta y 
última, con la transcripción literal de los documentos 
inéditos o menos accesibles sobre este curioso epi-
sodio de la historia de la diplomacia moderna. Suce-
so que provocó que Poza de la Sal, durante aquel 
recio invierno de 1528, fuese protagonista de las re-
laciones internacionales de un tiempo convulso, tes-
tigo del esplendor del Imperio carolino, el nacimiento 
de las naciones modernas y el amanecer de la idea 
de Europa.
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Actividades en Miraveche

En Miraveche durante 
estas pasadas fiestas 

navideñas, también se 
han organizado una serie 
de actos y de   activida-
des, con la finalidad de 
que la gente regrese al 
pueblo, quieran pasar las 
fiestas navideñas   allí y 
que el pueblo se llene de 
luz y alegría.
En la iglesia desde el 
principio del mes de di-
ciembre se montó el pre-
cioso belén   grande, con 
espectaculares figuras, 
casas, agua, ......
Igualmente, desde hace 
un par de años se está 
realizando una preciosa 
y original colección de 
Pesebres, de Misterios, 
gracias a los vecinos que 
los donan o los realizan 
a mano, y durante todas 
las fiestas la exposición 
está montada 
Son muchas las perso-
nas que vienen de otros 
pueblos para visitar todo 
esto, al igual que el ár-
bol de ganchillo, de más 
de 5 m de altura, que se 
coloca en el pórtico de la 
iglesia y que cada año 
se cambia la decoración, 
con adornos realizados 
entre todo el pueblo, por 
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personas de todas las edades, 
todo un trabajo y un proyecto en 
común. 
El día de Nochebuena, como ya 
es tradición, llegó Papá Noel a 
Miraveche, este año montado en 
quad, con su conductor, sus pa-
jes, y muchos regalos.
Se entregaron regalos a casi 
cincuenta niños y jóvenes, fue-
ron muchas las personas que le 
recibieron y acompañaron por 
todo el pueblo para repartir los 
regalos y llenar el pueblo de mú-
sica de villancicos, luces, alegría 
e ilusión.
Durante los días sucesivos se 
realizaron diversos talleres y ex-
cursiones por el monte, 
Desde la Asociación Virgen del 
Rosario y Ayuntamiento ya se 
está organizando y pensando en 
las actividades a realizar para 
las próximas fiestas navideñas, 
todo con la finalidad de dinami-
zar y de que los vecinos vuelvan 
al pueblo en esas fechas.
Uno de los proyectos es realizar 
un Belén viviente y una cabalga-
ta de Reyes, que a la vez sirva 
como homenaje y como recuer-
do a lo que se organizó y realizó 
en el año 1965   por los jóvenes 
del pueblo, que ahora, son nues-
tros mayores y se merecen este 
bonito homenaje, en el que todo 
Miraveche va a colaborar y par-
ticipar.
Y ahora, a preparar el Carnaval. 



La Mancomunidad Raíces de Castilla 
participó un año más en la Feria Inter-

nacional de Turismo-FITUR, la mayor cita 
de la industria turística que se desarrolló 
en Madrid desde el miércoles 24 hasta el 
domingo 28 de enero. La oferta turística 
de sus municipios, Frías, Oña y Poza de 
la Sal, estuvo localizada en el stand de la 
Junta de Castilla y León y fue coordinada 
por SODEBUR.
La Mancomunidad comenzó sus activida-
des en FITUR realizando una presenta-
ción en la que dio a conocer de una forma 
directa al público allí asistente, la riqueza 
patrimonial cultural y natural de las tres 
localidades con el objetivo de potenciar la 
imagen ya consolidada de la marca Raíces 
de Castilla.
En esta ocasión, las fiestas declaradas 
Fiestas de Interés Turístico Regional con 
las que cuenta la Mancomunidad fueron 
las verdaderas protagonistas: la fiesta de 
El Capitán de Frías (24 de junio), El Cro-
nicón de Oña (14-18 de agosto) y la Fies-
ta de El Escarrete de Poza de la Sal (3-4 
de febrero). Vecinos y vecinas de nuestros 
pueblos acompañaron a la Mancomunidad 
luciendo y mostrando con orgullo sus fes-
tividades a los asistentes, entre los que se 
encontraban profesionales de empresas 
turísticas, representantes de Diputación de 
Burgos, Junta de Castilla y León y otras entidades.
Durante la jornada del miércoles, la Mancomunidad 
aprovechó su estancia en la Feria para conocer las 
últimas tendencias y mantener contactos con entida-
des y empresas especializadas en turismo experien-
cial y en promoción de iniciativas turísticas con el fin 
de diversificar la oferta turística de sus pueblos.
En la segunda jornada de Feria, Raíces de Castilla 
volvió a vivir una emocionante jornada en el en el 
auditorio Know-How & Export, donde la secretaria de 

estado de Turismo, Rosana Morillo, y el presidente 
de SEGITTUR, Enrique Martínez Marí, hicieron en-
trega a la presidenta de la Mancomunidad Raíces de 
Castilla, Belén Paramio Vila, de la acreditación como 
Destino Turístico Inteligente (DTI). Este proyecto de 
la Secretaría de Estado de Turismo persigue contri-
buir a mejorar la competitividad de los destinos turís-
ticos, la experiencia de los visitantes y la calidad de 
vida de sus residentes incidiendo en cinco ámbitos 
de actuación: innovación, tecnología, sostenibilidad, 
accesibilidad y gobernanza.
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La Mancomunidad formalizó su ad-
hesión a la red de DTI en del 2022, 
pero es ahora cuando logra el distin-
tivo, acreditando que ha implantado 
una nueva metodología de trabajo 
para promocionar el destino. Raíces 
de Castilla junto con otros dos desti-
nos burgaleses, Tardajos y Sierra de 
la Demanda, expusieron una buena 
representación de la diversidad de la 
provincia de Burgos.
Raíces de Castilla hace un balance 
muy positivo de esta 44ª Feria Inter-
nacional de Turismo, mostrándose 
como un destino al que se puede via-
jar durante todo el año, con un pa-
trimonio histórico, artístico y natural 
que sorprende a aquel que se acer-
ca a esta Ruta situada en el norte de 
Burgos.
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El Escarrete en FITUR
Cristóbal Cuevas

Poza de la Sal intervino una vez más en la pre-
sentación de la Mancomunidad Raíces de 

Castilla, en la Feria Internacional de Turismo 2024 
de Madrid.
Además de contar con la proyección de las me-
jores imágenes de nuestra villa y sus pedanías, 
Lences y Cástil de Lences, su arquitectura civil y 
religiosa, el tejido social de asociaciones dinami-
zadoras del medio rural en la actualidad o la fi-
gura del naturalista Félix Rodríguez de la Fuente, 
destacó especialmente, la ejecución de la Danza 
del Escarrete, Fiesta declarada de Interés Turís-
tico Regional desde 1998. Sirvió de invitación a 
la misma, una de las citas próximas más conoci-
das a nivel oficial dentro del folclore burgalés. Y 
con el objetivo de atraer nuevos visitantes durante 
todo el año, que dada la vistosidad de los trajes 
de gala de la villa salinera en Ifema, cabe augurar 
un resultado muy satisfactorio, aunque nunca sea 
suficiente tal promoción. Por todo ello, el Ayunta-
miento quiere agradecer a los vecinos y músicos 
que acudieron a la representación, su buena dis-
posición y talante como embajadores.

Frías Conquistan FITUR en Madrid promocionando 
su encanto histórico

El pasado jueves 25 de 
enero, Frías se promo-

cionó en la Feria Interna-
cional de Turismo (FITUR) 
en Madrid, transformando 
su stand en una expe-
riencia visual y experien-
cial para dar a conocer 
la belleza y encanto de la 
ciudad medieval. Frías es-
tuvo en la caseta de Los 
Pueblos Más Bonitos de 
España.
La información de la loca-
lidad se propagó mientras 
los representantes distri-
buían folletos detallados, 
marcapáginas, postales 
y hasta cómics temáticos 
que capturaban la historia 
de la ciudad. Los asisten-
tes tuvieron la oportunidad 
de llevarse consigo una 

Lorena Rodríguez

porción tangible de Frías, desde pegatinas hasta 
tarjetas que les recordarán la experiencia única que 
ofrece la ciudad.
Un punto culminante fue el estreno del “Video Marca 
Frías”, que transportó a los visitantes a través de las 
callejuelas empedradas, revelando la majestuosidad 
del Castillo de Frías y sumergiéndolos en la vida co-

tidiana de esta joya histórica.
Además de la información, los representantes ofre-
cieron degustaciones de productos locales que con-
quistaron los paladares más exigentes. La gastro-
nomía de Frías fue un componente esencial para 
transmitir la autenticidad de la ciudad y despertar el 
interés de los visitantes por explorarla en persona.



Carnavales en la provincia de Burgos
Los Carnavales en la Provincia de  Burgos son un patrimonio inmaterial vivo para disfrutar 

de la tradición 

Equipo de Patrimonio Cultural Inmaterial de Burgos

La antesala de la Cuaresma en esta provincia con-
serva aún retazos de las antiguas celebraciones 

carnavalescas, también conocidas como antruejos.
Aunque gran parte de estas manifestaciones caye-
ron en desuso durante el pasado siglo, algunas fue-
ron preservadas por vecinos y aficionados que las 
adaptaron a los tiempos y sensibilidades actuales.
Los días dedicados a la celebración del carnaval han 
cambiado su ocupación en el calendario. Antaño es-
tas fiestas se concentraban según los días marcados 
por la tradición: Domingo del Gallo, Lunes y Martes 
de Carnaval y, el jueves anterior, Jueves de Todos o 
Lardero. 
Cuando llega el fin de semana, la tradición despierta 
en muchas de nuestras localidades: bailes de más-
caras, verbenas y multitud de actividades para todos 
los públicos.
Destacan cinco citas imprescindibles en la provincia 
de Burgos: 
En una de las localidades con más altitud de nuestra 
provincia, Tolbaños de Arriba, un interesante elenco 
de personajes inunda las calles el sábado de carna-
val. Perico Pajas es un curioso pelele humanizado, 
encarnado por un vecino cubierto por voluminoso ar-
mazón de paja, al que mantean y golpean. La Vaca 
Romera es una simulación de dicho animal cubierta 

por un lienzo blanco del que asoman unos cuernos 
con los que amochará a los incautos. Por su parte, 
el Torero se compincha con la vaca para acorralar a 
los vecinos.
En la villa de Hacinas encontramos otro de los per-
sonajes más llamativos del carnaval burgalés: la Ta-
rasca, una criatura mítica desgajada de las fiestas 
del Corpus Christi. Conforma la Tarasca un impresio-
nante armazón en forma de arco del que asoma un 
cráneo de burro cuya quijada se entreabre mediante 
un palo extensible (barandón). 
En las célebres corridas que se hacen por las calles 
del pueblo, esta criatura perseguirá a todo aquel que 
se interponga en su camino intentando atraparle bajo 
su coraza. Los comarrajos, vestidos con andrajos, la 
Curra, vaca envuelta en cintas, y los pelusos comple-
mentan el conjunto de personajes característicos del 
carnaval de Hacinas.
En tierras del Arlanza encontramos el emblemático 
carnaval de Mecerreyes: la Corrida del Gallo suce-
de la tarde del domingo, pero por la mañana podrás 
ver un auténtico museo viviente de enmascarados 
recorriendo las calles de la villa. Son las tradiciona-
les Zarramacadas, adornadas con disfraces salidos 
de la inventiva popular, confeccionados con materia-
les aprovechados del entorno, al estilo de otra época 
donde para divertirse solo hacía falta el ingenio, 



pues cualquier cosa servía para trans-
formarse en un personaje insólito y 
aterrador.
Por la tarde el pueblo se llena de bu-
llicio y aparecen los zarramacos car-
gados de cencerros y portando la 
terrañuela con la que defienden a su 
rey, quien porta al desdichado gallo. 
Anteriormente, el gallo tenía un papel 
clave en estas fiestas, era símbolo de 
virilidad y se decía que su sangre po-
día potenciar la fecundidad. Hoy en 
día corre una suerte distinta.
El público se concentra alrededor de 
los danzantes, los zarramacos y el rey, 
quien porta al gallo sujeto a una vieja 
rueca. Las músicas de dulzaina se 
mezclan con los cantos que enjuician 
al desdichado ave. Los mozos y mo-
zas se lanzan por la rueca para salir 
en carrera, perseguidos por el zarra-
maco que tratará de devolver el ani-
mal a su portador. La fiesta concluye 
con un multitudinario baile de rueda, 
mientras se degustan dulces típicos.
Acercándonos a la Ribera del Due-
ro encontraremos en la localidad de 
Santa María del Mercadillo otro de 
los carnavales que ha recuperado su 
esencia. Aquí los zarramacos aprove-
chan viejos ropajes, siendo represen
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tativo un improvisado gorro del que prenden múlti-
ples cintas de colores. 
Los mozos acarrearán una vaca romera fabricada 
al estilo de otras de su especie, con las cernederas 
utilizadas en el amasado del pan, y con una zumba 
colgada que avisa de su llegada. Esta fiesta tiene 
lugar el sábado de carnaval.
El último de los antruejos lo encontramos en El Almi-
ñé, un precioso pueblo del Valle de Valdivielso, en las 
impresionantes Merindades burgalesas sitas al norte 
de la provincia. El Almiñé celebra el sábado por la 
tarde su tradicional Baile del Gallo, aunque otrora se 
festejaba el Martes de Carnaval. Un Rey de Gallos 
(figura destacada en el barroco español) presidirá la 
comitiva que sale del pueblo en dirección al Carras-
pal, terreno que dista a un kilómetro de la localidad. 
En el pequeño descampado se organiza el baile de 
rueda. 
El encargado da comienzo al baile de rueda, alrede-
dor de un gallo amarrado bocabajo a una estaca. 
Los bailarines, disfrazados de forma improvisada, 
van girando y danzando al son del rito quebrado de 
la rueda. Cuando la música se detiene, cada partici-
pante se turna para posar la espada sobre el cuello 
del animal. Aunque ya no se realiza el sacrificio del 
gallo, en la época, al finalizar el baile, la portadora 
del sable sería la encargada de descabezar al gallo. 
Al acabar la fiesta se vuelve a la localidad de donde 
se ha partido entre música y algarabía. 
Acércate a descubrir la magia y la tradición que en-
vuelven los carnavales de nuestra provincia. 
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